
要聞A 2 2024年7月7日 星期日

大
公
報
fb

責任編輯：劉仁杰 嚴偉豪 美術編輯：鍾偉畧

旅遊業建言吸客：

打造大熊貓網紅

大公報記者 伍軒沛、劉碩源

行政長官李家超今日啟程赴四川訪問，商討和了解有關中央送贈香
港特區一對大熊貓的安排。文化體育及旅遊局局長楊潤雄昨日表

示，期望在兩至三個月內可安排大熊貓到港；如有機會，希望舉辦命名
活動，讓港人參與命名。

有旅遊業界人士預計，大熊貓將在本港引起熱潮，推動一波 「熊貓
經濟」 ，期望政府及海洋公園參考內地經驗，將新一對大熊貓打造成 「網紅」 IP，藉此吸
引遊客或市民，順勢推出周邊商品。有旅遊學者認為，在網絡時代，抓準新一對大熊貓的
特徵，為牠們塑造獨特形象，並加以推廣，相信能夠對帶動熊貓經濟起促進作用。

中法建交60周年展覽
認識祖國外交成就

▲政務司司長陳國基（左六）昨日出席 「中法建交六十周年─從北京巴黎歷史看發展」 展覽開
幕儀式，並與一眾嘉賓主持剪綵。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：為了慶
祝中國與法國建交60周年，民建聯舉辦 「中
法建交六十周年─從北京巴黎歷史看發
展」 展覽，並於昨日下午舉行開幕儀式。政
務司司長陳國基致辭時表示，展覽彰顯香港
的獨特地位，亦促進香港與法國的關係，期
待雙方繼往開來，深化聯繫。

彰顯香港獨特地位
陳國基說，今次展覽具有三重意義，分

別是彰顯香港在 「一國兩制」 下背靠祖國、
聯通世界的獨特定位，讓市民和其他訪客深
入淺出地認識中法兩國如何建立全面戰略夥
伴關係；促進香港與法國的關係，借鑒中法
兩國相互理解、互利合作等精神，在經貿、
文化等領域繼往開來，深化聯繫；以及拓展
愛國主義教育，讓市民加深了解祖國外交成
就，從而加強國民身份認同。

法國駐香港和澳門總領事杜麗緹表示，
中國國家主席習近平在今年5月國是訪問法
國，進一步深化兩國關係。

杜麗緹亦感謝民建聯籌備展覽慶祝法國
與中國建交六十周年這個重要日子。

主禮儀式完成後，一眾主禮嘉賓聽取民
建聯副主席兼聯絡拓展委員會主席周浩鼎講
解重點展品，包括早年法國傳教士白晉研究
《易經》，及《易經》對後期歐洲科學發展
的啟發及影響，凸顯早於17世紀法國人民對
中國古代哲學的研究及興趣，以及2019年時
法國總統馬克龍將1688年《論語》導讀法文
譯本送給國家主席習近平的事跡。

展覽展出超過80件展品，包括北京及巴
黎的古地圖及卷軸圖、法國歷史圖片及拿破
侖四世古典八音盒。

展期由即日至8月4日於中環廣場46樓舉
行，免費入場。

迎接新成員

靠賣萌視頻俘虜粉絲
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遊客有Say

市民余先生：

直播就會有流量，就會有人
知道香港有新熊貓，形成
「網紅效應」 ；更可在熊貓館旁
邊設有紀念品的售賣點，比如書本、原子筆等
實用性產品為主。

直播可掀網紅效應

外交公署：嚴厲譴責美駐港總領館
肆意詆毀香港民主狀況

人權與企業家主題邊會在日內瓦舉行
何君堯：與會者反對單邊制裁

近年大熊貓能擴大 「頂
流」 之勢，除其本身 「國

寶」 身份，亦離不開短視頻、直播的流行。內地
互聯網上的 「熊貓賬號」 ，包括官方賬號、粉絲
群組等，頻密發放視頻，將鏡頭對準大熊貓的生
活，用擬人化手法，加入旁白字幕或配音，描述
大熊貓的憨萌神態，讓許多熊貓化身網紅，吸引
越來越多的人變成 「熊貓粉」 ，用手機 「雲養」
大熊貓。

香港海洋公園近年亦在社交平台上推出熊
貓、企鵝的主題視頻，記錄企鵝BB首次入企鵝
館、熊貓生活日常等可愛瞬間。以熊貓 「樂樂」
在動物園內玩稻草為例，視頻就以特寫鏡頭記錄
下瞬間，加以擬人化旁白描述熊貓玩稻草的活動
如 「洗臉」 ，亦形容 「樂樂」 將稻草藏起的動
作，是為了留給將要到來的新熊貓，與之交友。

視頻得到大批網民喜愛，有網民留言與熊貓
「互動」 ，稱讚樂樂喜歡交朋友；有網民則期待
新熊貓到來，表示新一年會繼續買年票看熊貓；
亦有網民因視頻展開遐想，期待熊貓到港能夠
「開枝散葉」 ，再添新出生的熊貓BB。

大公報記者 劉碩源

網絡效應

推相關文旅產品 促進大熊貓經濟
多位立法會議員表示，相信新的大熊貓對香

港的遊客增長、旅遊品牌吸引力有巨大幫助，希
望政府善用直播、短視頻的方式推動流量關注，
並且推出相關文旅產品，促進大熊貓經濟。

港區全國人大代表陳勇表示，感謝中央在香
港回歸27周年之際向香港送贈大熊貓，並對特首
親赴四川商討、推動大熊貓來港各項事宜感到鼓
舞。他指出，香港作為一座國際化的城市，在國
際宣傳和文旅共融方面有成熟的經驗，相信能夠
吸引更多國際遊客來港 「打卡」 ，屆時海外旅客
透過香港進入內地，充分帶動粵港澳大灣區的旅

遊業。
陳勇建議，香港應該學習其他地方成功的案

例和經驗，例如將抵港大熊貓的形象與本地武俠
文化進行融合，推出相關文旅產品，或與其他城
市、國家合作，搭建 「熊貓姊妹城市」 關係，促
進大熊貓經濟。

發布「熊貓」穩定幣 賦能WEB3.0
立法會議員尚海龍建議，對大熊貓來港後促

進經濟有系統布局。首先，善用直播、短視頻、
生成式AI技術，在互聯網世界持續推動流量及關

注。待遊客數量達到一定規模後，開發文創品牌
（如服裝、手袋）、酒店主題房間等周邊產品。
長遠方面，他建議要將香港金融中心的產品創新
和這一對 「招財貓」 結合起來，例如未來發布
「熊貓」 穩定幣，賦能WEB3.0。

港島東立法會議員梁熙表示，大熊貓一直都
深受海內外旅客的歡迎，他希望新一對大熊貓的
到來，可以為香港做到開枝散葉，突破過去的空
白。年輕大熊貓的到來，絕對有助香港重新設計
新的旅遊特色項目，並連同鄰近地方打造成一程
多站的新賣點。 大公報記者 龔學鳴

【大公報訊】記者龔學鳴報
道：針對美國駐港總領館在聯合國
人權理事會審議通過中國參加第四
輪國別人權審議報告之際藉機炒
作，肆意詆毀香港特區民主狀況，
攻擊中央對港政策，外交部駐港公
署發言人昨日表示強烈不滿，予以
嚴厲譴責。

發言人指出，特區民主人權狀
況如何，香港市民最有發言權，國
際社會亦有公論。在香港國安法律

護航和新選舉制度保障下，特區呈
現良政善治新氣象，市民享有的各
項權利自由依法得到充分保障，
「一國兩制」 實踐重回正軌。香港
在權威國際機構的各項排名中，依
然名列前茅，保持獨特地位和優
勢，各國商界對香港發展前景充滿
信心。

發言人強調，聯合國人權理事
會一致核可中國參與第四輪國別人
權審議報告，120多國積極評價中

國人權事業進展。美駐港總領館罔
顧本國民主亂象和侵犯人權的斑斑
劣跡，無視特區發展現狀和國際社
會主流共識，公然違背《維也納領
事關係公約》相關規定，再次對香
港事務說三道四，充分暴露其見不
得香港好的黑暗心理！我們奉勸美
駐港總領館趁早放棄 「以港遏華」
妄想，恪守不干涉內政的國際法原
則和國際關係基本準則，立即停止
干預香港事務。

【大公報訊】記者龔學鳴報
道：由國際公益法律服務協會與
國際全民公義合辦，主題為「人權
與企業家」的聯合國第56次人權理
事會定期審議平衡活動，7月5日
在聯合國日內瓦總部舉辦。

除主辦單位代表，國際公益
法律服務協會創辦人何君堯及國
際全民公義創辦人阿斯索夫
（Sharof Azizov）外，亦邀請專家
及企業家參與討論。與會人士反
對單邊制裁。有聯合國人權專家
呼籲，移除一切違反國際法的單
邊制裁。

聯合國人權高專辦公室特別報
告員杜唅（Prof. Alena Douhan）
表示，由於每個國家都須保障本
國的商業活動能持續進行，保證
人道主義物資貿易，包括食物、

藥物等不受任何形式的單邊制裁
影響，因此通常企業會畏懼與被
制裁的國家進行國際貿易，故她
呼籲移除一切違反國際法的單邊
制裁。

德國瑞士代表各舉例說明
何君堯提醒，國際社會回顧

2019年香港的社會暴亂，認為其
後觸發美國對香港的一系列單邊
制裁，作為達到政治目的的不合
理手段。在此制裁下，香港部分
金融機構被迫撤離，幸好在中央
政府的支持下，香港得以克服困
難。何君堯引用杜唅教授的發
言，指單邊制裁手段不應被輕易
使用，否則將會違背鼓勵不同國
家和平共存的目標。

德國企業家百加指出，德國

政府任意解讀有關制裁法律條
文，無理檢控及懲罰企業，導致
嚴重的經濟損失，單邊制裁明顯
違反國際法及人權準則。

瑞士的柏斯卡指出企業家經
常面對不合比例的法律負擔、缺
乏財務支援、政治及經濟上的不
穩定，直接影響企業振興。

柏斯卡認為，解決對企業的
不平等人權規範，須所有持份者
齊心合力，政府須要加強保護企
業的措施，法例框架要平衡，並
融合國際人權標準等。

香港特區政府申訴專員陳積
志強調，品質、公平、透明及公
眾服務的承諾是世界上每個社會
持續穩定發展的基礎，近年香港
克服重重困難的成功證明了這個
論述。

議員建言

杭州旅客金先生：

中央送贈兩隻大熊貓的意義
非凡，相信日後官方平台宣
傳香港新熊貓的同時，更需宣傳
中央送贈大熊貓的背後意義，突出兩地人民交
往心連心。

中央送贈意義非凡

大公報記者 鍾佩欣、王亞毛
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特首今赴川 商大熊貓來港安排
文化體育及旅遊局局長楊潤雄、香港海洋公

園代表等一行今日將隨李家超前往四川。楊潤雄
昨日在一個電台節目表示，獲選來港的大熊貓在
內地檢疫需時約一個月，然後視乎牠們的狀態包
括精神與身體狀況，讓牠們在最佳狀態下來港，
希望可於兩、三個月內完成有關程序。至於海洋
公園的準備，包括熊貓館改動安排，要待選定大
熊貓後，了解牠們的飲食、生活習慣等才作決
定。他並希望可以舉辦徵名活動，讓市民一同參
與改名。

「熊貓經濟」 潛力不可估量，以於2012年去
到法國博瓦勒動物園的大熊貓 「歡歡」 和 「圓
仔」 為例，動物園訪客數量屢創新高，2022年接
待了200萬遊客，較2021年增長43%。而熊貓同

樣對日本經濟起到提振作用，據關西大學經濟學
名譽教授宮本勝弘估計，在東京上野動物園出生
的大熊貓 「香香」 ，生命頭三年半時間，帶來了
539億日圓（4.02億美元）的經濟效益。

旅遊促進會總幹事崔定邦表示，大熊貓必定
能為香港帶來一波 「熊貓經濟」 ，但如何用心經
營，就全看政府及海洋公園。他認為，如果能夠
找出新一對熊貓的特別之處，進而推廣，將其打
造成網紅，必定能帶動一些周邊商品，甚至能夠
推出新產品。

「夏日炎炎，來一碗新熊貓主題的熊貓造型
涼粉椰汁糕，想必吸引不少旅客或市民買單。」
崔定邦說，接下來政府及海洋公園如何塑造大熊
貓的形象，將是 「熊貓經濟」 能否推動的一大因
素。而新的大熊貓能夠為入境旅遊團帶來新的行
程參考地點，對帶動入境團生意有一定幫助。

旅遊學者、職業訓練局項目經理黃家榮認
為，現在是網絡時代，只要熊貓有特別之處，無
論是性格、體型、毛色，甚或會做出與其他熊貓
不一樣的動作等，例如 「黑眼圈更大一點，會對
人招手等」 ，都可以成為在網絡爆紅的關鍵詞。

旅業界：可招徠更多入境團
「像成都大熊貓基地的網紅大熊貓 『花

花』 ，吸引無數人慕名而來，只為看看牠。」 黃
家榮認為，先塑造大熊貓的形象，然後再打造周
邊商品，能夠有利於整個 「熊貓經濟」 的推動。

香港入境團旅行社協會創會會長謝淦廷認
為，新的熊貓到港後，對入境團有一定的提振作
用。但他認為，本地市民對看熊貓的興趣或意欲
更高，他盼望新熊貓能夠在適當的包裝下，帶起
新一波熊貓熱潮。

楊潤雄：或舉辦命名活動


